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« Quand on n’avance pas, on recule ». 

Difficile de faire un bilan définitif de cette année 2022 tant elle aura marqué les esprits 
notamment chez les éleveurs. Alors que nous retrouvions pas à pas une meilleure 
valorisation pour nos productions, c’est une nouvelle sécheresse doublée d’une hausse 
des charges sans précédent qui sont venues frapper nos systèmes d’élevage, et 
l’économie de nos territoires.

Si les chiffres du changement climatique et de la vague inflationniste sont alarmants, 
ceux qui concernent notre profession au niveau national ne sont guère rassurants. Avec 
110 000 vaches allaitantes perdues sur la seule année 2022 ! ( moins 500 000 sur la 
période 2017/2022 ), c’est la décapitalisation des cheptels qui s’emballe et des pans 
entiers de l’élevage français qui ne reviendront pas. Même nos départements, berceau 
de notre race et peu concernés par les cultures de vente, commencent à perdre des 
naissances.

Ne parlons pas de fatalité, mais bien d’un état de fait pour lesquels toute une profession 
revendique depuis des années, la nécessité de passer à l’action pour permettre une 
meilleure rémunération ainsi que le nécessaire renouvellement des générations.

Dans ce contexte, le travail de sélection que nous menons tous ensemble depuis plusieurs 
décennies peut nous laisser, individuellement, avec un sentiment d’impuissance. Nous 
parlons bien de travail au temps long, celui qui va s’inscrire dans la durée, celui qui va 
permettre de continuer à faire les bons choix pour les nouvelles générations d’éleveuses 
et d’éleveurs mais également pour l’ensemble de notre société.

Notre métier, celui de nos partenaires, l’ensemble de notre environnement sont en 
train de se modifier considérablement ; encore une fois notre capacité à s’adapter sera 
déterminante.

Notre race a énormément grandi et de nombreux chantiers sont devant nous. En 
hommes et femmes avertis, nous retiendrons que rien n’est jamais acquis et que les 
combats à mener sont différents mais toujours là. 

Nous ne réussirons que par l’engagement réel et sincère de chacun d’entre nous au 
service de notre collectif. Autour de notre équipe renforcée et rajeunie, autour de nos 
Conseils d’Administration véritablement engagés, avec l’ensemble de nos partenaires, 
dans la patience et la confiance, nous continuerons ensemble à préparer l’avenir.

 
Yves CHASSANY

Président

Bulletin de liaison et d’information 
de l’OS RACE AUBRAC 
Résidence Le Montaigne - 8 av. de l’Europe - 
12000 RODEZ - 05 65 73 15 62
os-race-aubrac@aubrac.net
www.race-aubrac.com
www.facebook.com/upraaubrac

Directeur de la Publication : Yves Chassany

Dépôt légal : A parution - N°ISSN 1778-1590
Comité de rédaction et de lecture : 
OS RACE AUBRAC et UNION AUBRAC

Crédits photos : UNION AUBRAC / OS RACE 
AUBRAC, Delaroque, AFA-Multimedia, 
Association BFA, A.Douesnard, Association 
FA, AURIVA-Elevage, Syndicat 12, B.Lacroix, 
RAGT, CA NMP.

ÉÉdito

ACTUALITÉS
p.3 - SITE INTERNET
p.4 -  BŒUF FERMIER  

AUBRAC
p.5 - FLEUR D’AUBRAC
p.6 - SAS GENOBRAC

SÉLECTION
p.7 - AURIVA
p.8-9 - DEGERAM

CONCOURS
p.10 - NATIONAL 2023
p.11 - AVEYRON
p.12 - INTERRÉGIONAL
p.13 - AGRIMAX

PARTENARIAT
p.14-15 - RAGT

Continuer ensemble à préparer l’avenir



AUBRAC INFOS - HIVER 2022 - N°94 3

AActualités
Site internet

Tour d’horizon des contenus   
Les trois premiers onglets du menu principal contiennent 
de nombreuses informations sur «  LA RACE AUBRAC  », 
« LA SÉLECTION GÉNÉTIQUE » et « LES STRUCTURES 
RACIALES ». Ils permettent de découvrir ou approfondir ses 
connaissances sur l’univers Aubrac.

Dans les deux suivants : «  AGENDA & ACTUS  » et 
« ÉVÉNEMENTS », vous retrouverez tous les événements et 
actualités de la race Aubrac, ainsi que les nombreux concours.

La barre du haut de page permet de compléter les différents 
contenus : 
-  Dans « BOUTIQUE », il y a la gamme complète de vêtements 

Aubrac et où les commander.
-  Dans «  DOCUMENTS  », de nombreux documents sur la 

race sont à disposition.
-  Dans « PHOTOS & VIDÉOS », vous trouverez des contenus 

digitaux sur la race, ainsi que de nombreuses photos dont 
les liens directs vers celles des derniers concours.

Nouvelle forme pour « les taureaux à la vente » 
Les principes du fichier des taureaux à la vente sont restés 
les mêmes (règles de mise en vente, actualisation, temps de 
mise en ligne, …) seule la forme a évolué. L’objectif principal 
était de rendre cette partie, grandement visitée de notre site, 
plus dynamique et facile d’utilisation. 

En cliquant sur l’icône « TAUREAUX À LA VENTE », vous 
arrivez sur plusieurs pages de résultats. Chaque ligne du 
tableau correspond à un animal et contient les informations 
principales. Vous pouvez réorganiser le tableau en cliquant 
directement sur les petites flèches dans les intitulés de 
certaines colonnes. 

A la fin de chaque ligne, le «  petit œil  » permet d’ouvrir le 
pedigree de chaque taureau, que vous pouvez également 
télécharger ou imprimer. 

Le système de « filtres » sur le côté de l’écran vous permet de 
mieux cibler votre recherche et de restreindre ainsi le nombre 
de taureaux proposés. 

Le site internet racial a fait peau neuve

www.race-aubrac.net

Certains d’entre vous l’auront sans doute remarqué : le nouveau site internet de la race Aubrac a été mis en ligne 
à l’automne. L’objectif principal était de gagner en facilité d’utilisation pour vous «  utilisateurs  », et pour nous 
« administrateurs ». La première étape a donc été de repenser intégralement le contenu de présentation de la race 
Aubrac, de son Programme de Sélection et 
de ses structures raciales. L’étape suivante, 
de rendre dynamique et facile d’utilisation le 
«  fichier des taureaux à la vente  ». D’autres 
évolutions sont en cours de développement, 
et d’autres encore pourront être ajoutées 
ultérieurement. 

L’équipe Aubrac se tient à votre disposition pour plus d’explications ou remarques constructives.
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AActualités
Bœuf fermier Aubrac

Retour sur l’Assemblée Générale 2022
L’Assemblée Générale 2022 de l’Association Bœuf Fermier Aubrac, a eu lieu le 27 Octobre à Lacalm. Comme chaque 
année ce rendez-vous est l’occasion pour tous de faire un bilan sur l’année écoulée, ainsi que de présenter les différentes 
animations réalisées permettant la mise en avant de notre filière Bœuf Fermier Aubrac Label Rouge.

Le Label Rouge Bœuf Fermier Aubrac 
pérennise ses valeurs vers l’avenir  
Cette année l’Association compte 580 éleveurs adhérents 
et le nombre d’éleveurs livreurs a lui aussi progressé avec 
429 éleveurs apporteurs. On totalise sur cette année 2745 
animaux abattus au cours de l’exercice dont 1944 labellisés, 
ce qui représente près de 53 animaux abattus par semaine. 
On note une baisse de la labellisation de 4% (vente en point 
de vente sous contrat Label Rouge) mais qui n’impacte pas la 
rémunération de nos éleveurs car tous les animaux engagés 
répondant au cahier des charges (classement, poids, etc) 
sont payés au prix label. 
Le poids moyen des carcasses est de 412,4 kg ; à noter 
que 49,3 % ont un poids compris entre 400 et 480 kg. De 
plus, la valorisation des carcasses est en hausse cette année 
par rapport au dernier exercice, elle s’élève en moyenne 
à 5,19 €/kg C, soit une valorisation moyenne de 2140 € 
pour les éleveurs, qui représente toujours une revalorisation 
intéressante. Patrick Mouliade encourage les éleveurs à 
maintenir leurs efforts dans l’approvisionnement de la filière 
ainsi que dans le tri des animaux afin de ne pas décevoir la 
clientèle toujours plus exigeante. 

A ce jour, notre filière compte 68 points de vente engagés 
avec une part importante en boucheries traditionnelles. Il a 
été souligné que les animations en magasins réalisées par 
les éleveurs sont indispensables pour la promotion de la 
filière afin d’être au contact direct du consommateur pour 
mettre en avant notre produit de qualité et booster les ventes. 
L’Association a eu l’occasion de mettre en avant notre Label, 
dans plusieurs manifestations en 2022, par la reprise de 
plusieurs salons et manifestations locales : SIA 2022, Fête de 
la transhumance, Sud de France Fête la qualité, Pique-Nique 
des Qualivores, Salon du Régal à Toulouse. Aussi, cette 
année, l’Association en collaboration avec le PNR a organisé 

le Concours des Prairies et des pratiques agroécologiques 
pour les éleveurs engagés dans la filière. Le lauréat participera 
au prochain Concours Général Agricole à Paris au SIA 2023 ; 
une belle mise en avant de nos prairies d’altitude et de leur 
intérêt dans les systèmes de production. 
Enfin, pour clôturer cette AG, nous avons eu l’intervention 
de Gabin Gill d’Interbev Occitanie qui a fait un focus sur 
les tendances de consommation pour mieux comprendre 
le consommateur et trouver les bons créneaux de 
commercialisation à l’avenir.  

L’Assemblée fut aussi l’occasion de renouveler nos 
administrateurs avec l’entrée au Conseil de nouvelles 
personnes dont Sébastien Raynal, Thibault Dijols et Jérôme 
Pignol. Au moment du renouvellement, Patrick Mouliade 

a tenu à remercier Emilien Singla (ex. Vice-Président qui a 
souhaité céder sa place), pour tout son investissement au sein 
de l’Association, depuis plusieurs années, pour la défense de 
notre filière Bœuf Fermier Aubrac. Emilien a tenu à souligner : 
«  nous avons mis 20 ans à bâtir ce Label Rouge qui nous 
permet de garder la valeur ajoutée sur notre territoire. Cette 
Association appartient aux éleveurs, j’espère que ses Valeurs 
resteront intactes ».

Le Président de l’Association a clôturé l’Assemblée en 
soulignant « qu’il faut être actif et réactif et l’engagement de 
chacun est primordial pour l’avenir des filières de qualité. 
Notre filière garantie un mode de production respectueux de 
l’environnement, du bien-être animal, d’une rémunération de 
nos éleveurs, force à nous tous de faire valoir ses atouts ».

Emilie DOMERGUE et Claire VEDRINE, animatrices
Association BŒUF FERMIER AUBRAC
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AActualités
Fleur d’Aubrac

Focus sur l’AG de l’IGP 
Fleur d’Aubrac
L’Assemblée Générale de l’Association Fleur d’Aubrac, 
organisme de défense et de gestion de l’IGP du même nom, a 
eu lieu le lundi 14 novembre à Antrenas. 

Cette IGP, reconnue en 2011, concerne des génisses nées 
d’une mère Aubrac et d’un père Charolais ; l’ensemble de ces 
génisses étant nées, élevées et abattues sur le plateau de 
l’Aubrac. Cette journée fut l’occasion pour les représentants 
de l’ensemble de cette filière de faire le bilan de l’année 2021 
et de réfléchir à l’évolution de la filière.
Avec un nombre d’éleveurs stable et un nombre de génisses 
en légère augmentation par rapport à l’année précédente, 
le président de l’Association David Cayrel se veut rassurant 
vis-à-vis de la filière malgré un contexte économique peu 
favorable. En effet, l’augmentation du coût de l’énergie, et 
d’une manière plus générale du coût des intrants, entraine 
une augmentation des charges liées à la production de ces 
animaux pour les éleveurs. Et ce alors que les boucheries 
font face à une baisse de fréquentation liée notamment à une 
diminution du pouvoir d’achat des consommateurs. Pour 
faire face à ce contexte, une revalorisation de la grille de prix 
de dix centimes par kilogramme a été votée ce jour-là par 
l’Assemblée Générale, revalorisation qui suit une précédente 
augmentation mise en place depuis le mois de septembre.

Intervention 
Cette Assemblée Générale fut marquée par l’intervention 
de Frédéric Mazars, responsable équipe bovins viande à la 
Chambre d’Agriculture de l’Aveyron. Cette présentation, 
tournée vers les stratégies d’engraissement et de finition des 
génisses, a été l’occasion de présenter 3 fondamentaux de 
la nutrition permettant d’assurer un bon engraissement des 
génisses Fleur d’Aubrac :
• Accès à l’eau : un bovin pouvant boire plusieurs dizaines 
de litres d’eau par jour à un rythme de 15 litres par minute, 
assurer un bon accès à l’eau ainsi qu’un débit suffisant est le 
premier fondamental de la nutrition avancé par F.Mazars. Un 
indice simple pour vérifier la bonne disponibilité de l’eau est 
l’observation des urines qui doivent ressembler à « un bon vin 
blanc sec ».
• Disponibilité en sel : le second fondamental est la 
disponibilité en sel dans les élevages, sel qui doit être 
accessible et être consommé régulièrement par les génisses. 
Un bon moyen de s’assurer que les animaux consomment la 
pierre de sel est l’observation de sa brillance : si elle est terne, 
c’est que les animaux ne la consomment pas suffisamment.
• La fibrosité de la ration : La fibrosité étant essentielle au 
fonctionnement du rumen, une bonne gestion de celle-ci est 
primordiale pour assurer une bonne croissance des bovins. 
Pour vérifier cela, une simple analyse visuelle des bouses peut 
permettre d’avoir déjà une bonne idée du niveau de fibrosité 
de la ration.

Les génisses Fleur d’Aubrac profitant d’une longue période 
de pâturage sur l’année, la présentation s’est poursuivie sur 
la démonstration des avantages du pâturage pour permettre 
un bon engraissement de ces animaux. Le point clef ici 
est un pâturage au stade feuillu, voire de début d’épiaison, 
sans prélèvement de la gaine de l’herbe. Ceci permet un 
excellent apport énergétique et protéique aux génisses tout 
en assurant une bonne repousse de l’herbe après le passage 
des animaux. Dans un contexte où les rations de génisses 
Fleur d’Aubrac sont très diverses (de 3 à 8 kg de foin par jour 
sur une période de finition s’étalant de 3 à 6 mois), une bonne 
gestion du pâturage et de l’alimentation permet aux éleveurs 
d’économiser sur l’aliment tout en améliorant la qualité de 
leurs génisses.

Cette journée a été également marquée par le souhait de 
Sébastien Brouzes de quitter le Conseil d’Administration 
de l’Association Fleur d’Aubrac. Son engagement en tant 
qu’éleveur au sein de l’Association Fleur d’Aubrac pendant 
plusieurs années a permis à la filière de se développer et 
pour cela, le président David Cayrel le remercie sincèrement. 
Personne au sein de l’Assemblée Générale ne se proposant 
pour devenir administrateur de l’Association, les candidatures 
restent ouvertes aux éleveurs adhérents de l’Association.

Théo CHAULAN, animateur
Association FLEUR D’AUBRAC 
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AActualités
SAS Genobrac

Origines et objectifs
Comme nous vous l’annoncions dans le bulletin 
n°89 (Automne 2021), cette structure est née de la 
volonté commune de l’Union Aubrac et d’AURIVA-
Elevage de créer un outil génétique et génomique 
(à court terme) qui soit au service des éleveurs 
Aubrac. 

Les principaux objectifs de la SAS Genobrac sont : 
•  La protection réciproque des investissements 

réalisés
•  La mise en commun des compétences 

réciproques et la mutualisation des capacités 
d’investissements

•  L’optimisation de l’unité raciale : technique et 
discours

•  La centralisation des demandes pour proposer 
le service au meilleur tarif pour les éleveurs

Pour les éleveurs, cette structure est surtout 
connue comme celle leur permettant de 
bénéficier des résultats d’analyse Bulldog. Mais 
son objectif est de fournir les résultats d’analyse 
génétique quels qu’ils soient : Identification SNP, 
Génotypages, gène Mh, VCG et gène Bulldog. 
Dans un futur proche (courant 2024) nous vous 
proposerons également la prestation d’évaluation 
génomique pour les reproducteurs Aubrac. 

Activité
La première Assemblée Générale de la SAS s’est 
tenue le 16 novembre 2022 au siège de l’Union 
Aubrac à Rodez. 
A cette occasion, un bilan technique et financier 
a été réalisé. Sur l’exercice 2021-2022, 2235 

animaux ont été génotypés, soit une activité 
légèrement supérieure par rapport au prévisionnel. 
Ceci est surement dû aux génotypages de 
taureaux de monte naturelle dont le statut Bulldog 
n’était pas encore connu. Il faudra voir sur le 2ème 

exercice si ce volume d’activité se maintient. 
En plus de ces analyses dites de routine, il 
convient de rappeler que les échantillons analysés 
par UNION AUBRAC et AURIVA dans le cadre 
de leurs investissements pour la constitution de 
la population de référence génomique raciale 
(environ 1 000 par associé) utilisent les canaux de 
la SAS. 
Compte tenu d’une activité légèrement supérieure 
au prévisionnel, la SAS GENOBRAC a décidé de 
réinvestir les fonds disponibles au service de la 
génomique raciale en finançant 230 génotypages 
pour compléter la population de référence. Les 2 
associés de la SAS - et investisseurs historiques 
dans la génétique et génomique raciale - mettent 
une fois de plus en avant leur volonté de proposer, 
à termes, le meilleur outil génétique et génomique 
racial au service des éleveurs Aubrac. 
Ces éléments mettent également en lumière que 
cette structure n’a pas été créée pour générer du 
profit, mais bien pour accompagner les avancées 
techniques pour la race Aubrac.
L’exercice 2022-2023 permettra à la structure de 
continuer à bien se préparer pour l’arrivée de la 
génomique en race Aubrac courant 2024. Avec la 
fin du programme UNIGENO et le déploiement du 
nouveau modèle d’évaluation génétique : le SINGLE 
STEP, un accès à la technologie de l’évaluation 
génomique en race Aubrac sera permis.

Une première année avec une activité intense
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SSélection
Auriva

Retrouvez l’offre génétique IA pour la 
nouvelle campagne dans le catalogue 
2022/2023
3 jeunes taureaux ont été retenus à l’issue des 
contrôles à la station de La Borie :
•  ROLEX (NAUTILUS/APOLLO) de l’EARL DURAND 

DU ROC, taureau puissant et racé avec des largeurs 
marquées et de la profondeur. Il se distingue par un 
excellent bassin et une grande ouverture pelvienne.

•  ROYAL (OURSON/EXPERT) du GAEC BOISSIER. 
Cumulant performance morphologique, solidité 
fonctionnelle et race, il affiche un IMOCR de 120 et 
une note HB de 82.

•  SIROCCO (GIBRAT/DOLBY) du GAEC DES 
GENTIANES associe un montage génétique avec de 
grandes qualités maternelles (ALait et IVMAT élevés) 
ainsi que de très bonnes aptitudes fonctionnelles et 
qualités de race.

Ces trois taureaux sont également disponibles en 
semence sexée femelle.

Aux côtés de ces jeunes taureaux prometteurs, 
SPIROU PP, nouveau taureau homozygote sans 
cornes rejoint également le nouveau catalogue. 
Qualifié RRC à la station, il présente un pedigree 
neutre permettant d’être accouplé sur les femelles 
de la lignée OTTO EFB. Comme ce dernier, il est 
disponible en semence sexée femelle uniquement.

Vous retrouverez également, dans le catalogue, les 
taureaux évalués en station les années précédentes 
comme REGIONAL et PACHA. OCEAN et OSLO sont 
nouvellement confirmés sur valeurs au sevrage et 
rejoignent MISTRAL, MARLEY, MARQUIS et JINTOU. 
MADISON et LANCOU sont nouvellement confirmés 
sur valeurs maternelles et rejoignent JUBILATOIR et 
HERITIER. 

Sommet de l’Elevage 2022 
Lors du Sommet de l’Elevage, AURIVA-Elevage a mis 
à l’honneur la descendance du taureau MARLEY. 4 
doublonnes étaient exposées et ont participé au 
concours dans la même section. Nous remercions les 
élevages EARL Laurens du Pic de Mus, GAEC Porte, 
EARL de la Boyle et GAEC de la Safranière pour la 
préparation de ces animaux.
4 veaux croisés YPERIOS Excellence étaient 
également mis à l’honneur pour illustrer la qualité des 
produits du croisement Excellence sur Aubrac. Ils 
étaient présentés par les GAEC de la Védrinelle, GAEC 
Porte et GAEC de Venzac.
Côté concours, on soulignera la première place de 
la vache HELENE de l’EARL Durand du Roc, fille 
de DOLBY suitée d’un mâle de NAUTILUS, père du 
taureau d’IA ROLEX.

HELENE et son veau

L’actualité Aubrac d’AURIVA-Elevage 

NOM PÈRE/GPM NAISSEUR CR DM DS AF QR OPEL IMOCR NG HB

SIROCCO GIBRAT/DOLBY GAEC DES 
GENTIANES 100 102 101 108 115 101 106 80

SPIROU-PP NOKID EFB/FILOU BOUDOU DAVID 98 107 98 95 98 100 99 78

ROLEX NAUTILUS/APOLLO EARL DURAND 
DU ROC 110 103 105 102 102 107 116 80

ROYAL OURSON/EXPERT GAEC BOISSIER 116 108 102 108 105 95 120 82

Le taureau d’IA LANCOU

Publirédactionnel  
AURIVA-Elevage
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SSélection
DEGERAM

Bilan de la récolte de données :
vêlages et pointages morphologiques
DEGERAM est un programme complémentaire qui s’inscrit dans le cadre du développement de la génomique en race 
allaitante. Il contribue au renforcement d’une population de référence et permet la collecte de données sur des caractères 
spécifiques. En Aubrac, depuis 2013, environ 25 élevages du berceau participent chaque année à ce programme.

En race Aubrac, 3 axes ont été développés : 

  La résistance au parasitisme gastro-intestinal 
➞ via des prélèvements coprologiques (bouses)

  Le comportement autour du vêlage 
➞ via des fiches vêlages remplies par les éleveurs

  La description morphologique de caractères spécifiques 
➞ via des pointages détaillés

Un bilan de la partie sur la résistance au parasitisme gastro-intestinal 
a été dressé dans le bulletin Aubrac Infos 84 (été 2020). Nous nous 
concentrerons ici sur les 2 autres aspects.

Comportement autour du vêlage
Plus de 8000 « fiches vêlages » très complètes ont été remplies par 
les éleveurs lors des naissances depuis 2013. Comme les vaches 
Aubrac vêlent facilement et de manière autonome, les éleveurs ne 
sont pas toujours présents lors des mises bas. L’OS leur a alors 
demandé de ne pas compléter les aspects auxquels ils n’avaient 
pas assisté. 

2 comportements lors du vêlage seront développés ici :

➞  Pour les 2 caractères, lors des tests statistiques, des effets 
«  élevage  » et «  campagne  » ressortent significatifs, avec 
une significativité relativement élevée pour l’effet élevage et 
moindre pour l’effet campagne. Ce qui veut dire que la part de 
l’environnement dans la performance observée reste importante. 

➞  Cependant, un effet « père » est ressorti significatif au niveau du 
caractère « vigueur du veau ». Ce qui signifie que la vigueur des 
veaux à la naissance dépend bien de leurs pères. 

➞  De même, un effet « grand-père maternel » est ressorti significatif 
pour le caractère « instinct maternel » des vaches. Ce qui signifie 
que l’instinct maternel des vaches dépend bien de leurs pères 
à elles. 

Ces premiers résultats sont encourageants. Ils indiquent, 
qu’en poursuivant la collecte de données, on peut espérer 
un jour avoir des indicateurs génétiques pour les taureaux 
concernant leur capacité à transmettre à leurs descendants 
les caractères de «  vigueur des veaux à la naissance  » et 
« instinct maternel lors du vêlage ».

Description morphologique de caractères 
spécifiques
3 ensembles de postes, dont les qualités sont essentielles en race 
Aubrac, ont été pointés dans le cadre de ce programme : 

  Les aptitudes fonctionnelles : aplombs avant, aplombs arrière, 
rectitude, profondeur de poitrine et largeur de poitrine

  Le bassin : largeur des hanches, largeur aux trochanters, 
inclinaison du bassin

  Le pis : distance plancher-jarret, équilibre du pis, grosseur des 
trayons, largeur des trayons

Les pointages ont été réalisés, chaque année, sur les vaches de 3 
ans et de 5 ans.

1 - Étude de la corrélation entre les pointages  
à 3 ans et à 5 ans

Aptitudes fonctionnelles et pis : les pointages à 3 ans et à 5 ans 
présentent une faible corrélation. Ce qui signifie que la morphologie 
évolue entre les 2 pointages : dégradation de certains caractères, 
évolution positive d’autres et/ou réforme des animaux à problème. 
Il faut donc étudier les paramètres distinctement. 

➞  Le re-pointage à 5 ans reste donc indispensable

Bassin : les pointages à 3 et 5 ans sont fortement corrélés. Cela 
veut dire que les vaches ont globalement les mêmes notes à 3 ans 
et à 5 ans. Seules les notes du pointage à 3 ans pourraient être 
étudiées car elles sont de bonnes prédictrices pour la situation à 
5 ans. Dans un souci d’homogénéité avec le reste de l’étude, les 
pointages aux 2 âges seront tout de même étudiés distinctement. 
Le pointage à 5 ans permet alors de corriger les quelques animaux 
qui ne suivent pas cette relation de corrélation. 
 

Instinct maternel de la vache Vigueur du veau

Effectif : 4118 Effectif : 4105

1 = très bon, la vache lèche le veau et 
facilite la tétée

1 = très vigoureux

2 = bon, la vache lèche le veau et le 
laisse téter

2 = vigoureux

3 = moyen, la vache lèche le veau mais 
ne le laisse pas téter

3 = mou

4 = mauvais, indifférence ou rejet du 
veau

4 = assisté
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3 - Tests statistiques sur un effet « père »

Lors des tests statistiques, des effets « pères » sont ressortis significatifs sur les 3 groupes de caractères : aptitudes fonctionnelles, bassin 
et pis. 

Ces résultats sont là aussi encourageants. Puisqu’ils indiquent, qu’en poursuivant la collecte de données, on peut espérer 
un jour avoir également des indicateurs génétiques pour les taureaux (pères) sur des caractères morphologiques capitaux 
pour notre race allaitante rustique.

Bilan
Tous les résultats exposés ici prônent pour une poursuite de ce projet ou du moins de la collecte de ces données spécifiques. Cette action 
trouve toute sa place au sein du Programme de Sélection Aubrac et contribue fortement au développement de la mise en place de la 
génomique en Aubrac.

2 - Description des pointages
Ont été analysés 1768 pointages à 3 ans et 1245 pointages à 5 ans. Certaines vaches ont été pointées à 3 ans et à 5 ans, d’autres 
uniquement à 3 ans ou à 5 ans.

➞  La qualité des pis reste similaire entre 3 et 5 ans.  

➞  Les pis des vaches pointées dans le cadre de DEGERAM 
correspondent bien à ce qu’on recherche pour la race.

Poste Age Min Max Mé- 
diane

Inter- 
quartile Signification

Distance 
plancher jarret

3 ans 1 8 5 1 50 % des effectifs ont une note entre 4,5 et 5,5

5 ans 3 8 5 1 50 % des effectifs ont une note entre 4,5 et 5,5

Equilibre des 
pis

3 ans 2 7 4 1 50 % des effectifs ont une note entre 3,5 et 4,5

5 ans 1 7 4 1 50 % des effectifs ont une note entre 3,5 et 4,5

Grosseur des 
trayons

3 ans 1 10 4 2 50 % des effectifs ont une note entre 3 et 5

5 ans 1 9 5 1 50 % des effectifs ont une note entre 4,5 et 5,5

Largeur des 
trayons

3 ans 2 8 4 2 50 % des effectifs ont une note entre 3 et 5

5 ans 2 9 5 1 50 % des effectifs ont une note entre 4,5 et 5,5

Pis :

➞   Les médianes et interquartiles restant les mêmes entre 3 et 5 
ans, cela confirme bien que la forme du bassin des vaches est 
un caractère déjà fixé à 3 ans. 

➞  Les bassins des vaches pointées dans le cadre de DEGERAM 
correspondent bien à ce qu’on recherche pour la race.

Poste Age Min Max Mé- 
diane

Inter-
quartile Signification

Largeur des 
hanches

3 ans 4 10 7 1 50 % des effectifs ont une note entre 6,5 et 7,5

5 ans 4 10 7 1 50 % des effectifs ont une note entre 6,5 et 7,5

Largeur aux 
trochanters

3 ans 2 10 6 2 50 % des effectifs ont une note entre 5 et 7

5 ans 3 10 6 2 50 % des effectifs ont une note entre 5 et 7

Inclinaison  
du bassin

3 ans 1 9 3 1 50 % des effectifs ont une note entre 2,5 et 3,5

5 ans 2 8 3 1 50 % des effectifs ont une note entre 2,5 et 3,5

Bassin :

Concrètement, les vaches pointées dans le cadre du programme 
DEGERAM correspondent bien à la moyenne raciale et aux 
objectifs raciaux.

➞  Les médianes et interquartiles de chaque poste étant 
globalement similaires entre 3 et 5 ans, la population raciale 
reste en moyenne constante sur ces caractères.

Cependant, comme les données ne sont pas corrélées, cela 
indique qu’au niveau des individus, il est possible qu’il y ait des 
évolutions (positives ou négatives). Elles se compensent au niveau 
racial. 

Aptitudes fonctionnelles : 

Poste Age Min Max Médiane Interquartile Signification

Qualité des 
aplombs arrière

3 ans 2 8 5 2 50 % des effectifs ont une note entre 4 et 6

5 ans 2 8 5 2 50 % des effectifs ont une note entre 4 et 6

Qualité des 
aplombs avant

3 ans 2 8 6 1 50 % des effectifs ont une note entre 5,5 et 6,5

5 ans 2 8 7 1 50 % des effectifs ont une note entre 6,5 et 7,5

Largeur de 
poitrine

3 ans 2 9 6 1 50 % des effectifs ont une note entre 5,5 et 6,5

5 ans 3 9 6 1 50 % des effectifs ont une note entre 5,5 et 6,5

Profondeur de 
poitrine

3 ans 3 9 6 1 50 % des effectifs ont une note entre 5,5 et 6,5

5 ans 4 9 6 1 50 % des effectifs ont une note entre 5,5 et 6,5

Rectitude
3 ans 2 9 6 2 50 % des effectifs ont une note entre 5 et 7

5 ans 2 8 6 2 50 % des effectifs ont une note entre 5 et 7

Observations sur les aplombs selon l’âge :Focus sur les aplombs : 

Globalement, les notes moyennes de pointage de 
l’échantillon 3 ans et 5 ans restent stables. 

Pour les aplombs avant, par contre, on peut noter 
une «  amélioration  » de la note moyenne. Une 
explication plausible est la réforme, avant 5 ans, des 
vaches ayant des problèmes de pattes à 3 ans. 

➞  À 3 ans, 52% des vaches n’ont aucun problème 
d’aplombs (ni à l’avant, ni à l’arrière). 9% des vaches 
ont un « grave » problème d’aplomb (note ≤ 3) sur 
au moins une de leur patte (avant ou arrière). À 5 
ans, les proportions sont respectivement de 54% 
et 11%.
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CConcours 
National 2023

Avenir et transmission 
Le Concours National Aubrac, événement au caractère professionnel capital pour la race et ses éleveurs, ne se déroule 
que tous les deux ans. En 2021, il a eu lieu dans le cadre du Sommet de l’Elevage. La dernière édition en Lozère remonte 
à 2010. Le Concours National Aubrac retrouvera donc les terres Lozériennes 13 ans plus tard, du 12 au 14 octobre 2023, 
à la Grande Halle d’Aumont-Aubrac, sur la commune de Peyre-en-Aubrac. 

La race Aubrac poursuit, année après année, sa dynamique 
d’expansion. La barre des 250 000 vaches en France est 
aujourd’hui atteinte. Si la croissance est majoritairement « hors 
berceau », les effectifs sont stables dans ses départements 
d’origine (Aveyron, Cantal, Lozère) et constituent 60 % du total. 
Ce sont les caractéristiques actuelles de la race Aubrac qui sont 
à l’origine de cette dynamique d’expansion. Caractéristiques 
forgées par la rudesse des conditions climatiques de son 
territoire d’origine, le Plateau de l’Aubrac. Caractéristiques 
développées par un Programme de Sélection qui allie qualités 
maternelles et facilités d’élevage d’un côté et aptitudes 
bouchères de l’autre. 
L’élevage de cette race rustique destinée à la production de 
viande a un impact conséquent sur l’économie locale - et tout 
particulièrement dans son berceau d’origine, où l’amélioration 
génétique constante permet le maintien de la valeur ajoutée 
sur le territoire, et donc le développement économique du 
tissu rural grâce à la viabilité / rentabilité des exploitations. 

Pour l’Organisme de Sélection de la race Aubrac, organiser 
son Concours National en Lozère revêt un caractère essentiel 
pour :
-  Maintenir cette dynamique économique dans les 

départements du berceau 
-  Faire perdurer le lien indissociable « génétique - territoire » 

comme base du programme de sélection de la race
-  Aller à la rencontre de la nouvelle génération, éleveurs - et 

donc acteurs du territoire - de demain

La présence de plus de 400 animaux Aubrac permettra 
d’illustrer ces propos lors de ces 3 journées. Tout l’enjeu 
résidera dans l’articulation des messages, adressés tour à 
tour à un public professionnel (éleveurs et étudiants en filières 
agricoles) et aux consommateurs.   

Axes de communication et points clefs de 
cet événement :
• Génétique : via le Concours en lui-même, les présentations 
techniques et une vente aux enchères

• Filières : via des présentations et dégustations, axées 
professionnels le jeudi / vendredi et consommateurs le samedi

• Avenir : en impliquant en amont les différents Lycées 
Agricoles des départements du berceau (12-15-48) voire les 
Lycées Hôteliers

• Digital : à destination d’un public large

L’OS Race Aubrac et ses partenaires souhaitent faire de 
ce Concours National un point de rencontre présentiel 
entre éleveurs, étudiants et consommateurs. Mais 
également un support de communication web sur les 
vertus des systèmes d’élevages en Aubrac, et le travail 
de sélection effectué par les éleveurs Aubrac - grâce à 
l’appui des structures raciales - pour élever des animaux 
résilients et efficients. Le tout pour une production 
respectueuse de l’environnement, permettant une 
rentabilité des exploitations pour notamment assurer le 
renouvellement des générations. 

Un syndicat Lozérien d’ores et déjà 
engagé ! 
« Au cours de toutes les manifestations de l’automne 
passé, j’ai pu constater que nos jeunes ont œuvré 
de façon dynamique : par leur travail, leur joie et leur 
fierté d’être aux côtés des anciens. En Lozère, nous 
avons donc la jeunesse, la race, le territoire. Il suffit de 
continuer notre travail collectif en promouvant notre 
race afin de séduire un plus grand nombre encore de 
consommateurs, tout en démontrant notre savoir-faire. 
C’est pour cela que nous, éleveurs lozériens, allons 
préparer le National 2023 à Aumont-Aubrac, afin de 
faire découvrir notre belle race, pour qu’elle grandisse 
encore dans les années à venir. 
Je connais votre implication au sein du syndicat. J’ai 
confiance en vous et en nos jeunes. Nous allons réussir 
ce National dans la bonne humeur et la convivialité, 
dans une époque où la race ne doit pas se sentir 
fragilisée mais en sortir plus forte. » 

Propos d’Arnaud Gibelin, 
Président du Syndicat Aubrac Lozérien à l’AG 2022. 
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Malgré la sécheresse et les embuches que rencontre 
l’élevage, le 15 octobre 2022, à la station de ski de 
Brameloup, les éleveurs Aubrac Aveyronnais ont su une 
nouvelle fois se mobiliser pour faire de cette journée une 
réussite.

Première manifestation de la race Aubrac d’une telle 
envergure organisée par le syndicat intercantonal de St 
Chély, bien épaulé par la fédération Aveyronnaise pour 
l’organisation et la logistique, soutenu financièrement 
par nos Communes, Communautés de Communes, 
Département, Région et différents sponsors.

Le bénévolat, la motivation de nos éleveurs et habitants 
de nos villages ont joué un rôle primordial, avec pas moins 
d’une cinquantaine de personnes présentes sur le site 
pour la mise en place du foirail.

De l’avis de tous, cette journée fut une réussite avec un 
soleil radieux, des températures printanières, un cadre 
magnifique en cette saison où les couleurs de l’automne 
brillaient de mille feux.

Le public, très nombreux, était au rendez-vous pour 
admirer les 240 belles Aubrac exposées par 60 élevages 
venus de tout le département. 11 Prix d’Ensemble étaient 
en compétition.

Merci à tous (éleveurs, équipe raciale Union Aubrac / 
OS Race Aubrac, équipe de la Chambre d’Agriculture, 
membres du jury, bénévoles, ...) pour le bon déroulement 
et la convivialité de cette journée, qui j’en suis sûr, restera 
dans nos mémoires.

Patrice THERON 
Président du canton de St Chély d’Aubrac 

Président de la Fédération Aveyronnaise des éleveurs  
de race Aubrac

ESPOIR MÂLE 
SAPRISTI - GAEC GRAL DES PRUHNES 

ESPOIR FEMELLE
PERLE - GAEC DE CISSAC

CHAMPION
NOUNOURS - GAEC RAMON

CHAMPIONNE
MULHOUSE - GAEC RAMON

MISS BRAMELOUP 2022
BATAILLE - DOMINIQUE RAMES

PRIX D’ENSEMBLE - 80 vaches
1- EARL NIEL
2- BENOIT MIQUEL
3- HERVE BESSIERE
4- GAEC DU VAYSSAIRE

PRIX D’ENSEMBLE 80 à 120 vaches
1- GAEC RAMON
2- GAEC ELEVAGE BESSON
3- GAEC DES VIOLETTES
4- GAEC DIJOLS DE LINARS

PRIX D’ENSEMBLE + 120 vaches
1- GAEC DE CISSAC
2- GAEC D’AULOS
3- GAEC DU SELVET

Extrait de Palmarès

CConcours 
Aveyron

L’Aubrac en piste à Brameloup

Les Cantonnaux Aveyronnais 2022

Ste Geneviève sur Argence : 190 animaux,  
17 élevages, 8 Prix d’Ensemble 

Laguiole : 196 animaux, 20 élevages,  
5 Prix d’Ensemble 

St Amans des Côts : 130 animaux, 16 élevages,  
5 Prix d’Ensemble 

Laissac : 334 animaux, 24 élevages,  
17 Prix d’Ensemble 
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4e édition du Concours Interrégional Aubrac  
de Varennes sur Allier

Forts du succès des précédentes éditions de notre 
Concours Interrégional, nous avons été heureux de 
renouveler l’expérience cette année. En effet, les 15 
et 16 octobre, une quarantaine d’élevages venus des 
départements de l’Ain, de l’Allier, de la Saône-et-Loire, de 
la Loire, du Puy-de-Dôme, de la Haute-Loire, de l’Ardèche, 
des Vosges, du Territoire de Belfort et de la Moselle, ainsi 
que du Luxembourg, ont présenté 200 animaux environ 
et ont participé à cette belle fête de l’Aubrac en dehors 
de son Berceau. 
Je tiens à remercier toute l’équipe Centre Est Aubrac qui 
s’est mobilisée pour l’organisation de cette manifestation, 
ainsi que tous nos partenaires financiers sans qui rien ne 
serait possible. 
Varennes-sur-Allier est un lieu propice à ce genre de 
concours. Encore un grand merci à toute l’équipe 
municipale, ainsi qu’au comité agricole de Varennes-sur-
Allier pour leur accueil et leur soutien. 
Ce concours fut l’occasion pour tous de passer un bon 
week-end, et la qualité des animaux en a fait une belle 
vitrine pour notre race au cœur du Bourbonnais. 

Pierre RESCHE
Président du Syndicat Centre Est Aubrac 

Varennes-sur-Allier, renommée entre autres évènements 
par son concours de bovins charolais de notoriété 
nationale, s’est ouvert depuis à la promotion d’autres 
races bovines. C’est ainsi que pour la 4e fois, nous avons 
eu le plaisir d’accueillir les éleveurs de la race Aubrac. 
Cette fête s’est déroulée en centre-ville, sous le marché 
couvert.
Il faut souligner que, comme pour les autres concours 
accueillis, c’est l’ouverture d’esprit et la volonté affirmée 
d’apporter un soutien logistique important […] qui permet 
le déroulement de cette présentation. 
Merci à l’équipe d’organisation des éleveurs Aubrac 
d’avoir choisi une nouvelle fois notre cité pour promouvoir 
leur race et mettre en place ce concours et les animations 
qui l’accompagnent pour un week-end de haute tenue. 
C’est un plaisir et un honneur de vous recevoir ! 

Roger LITAUDON
Maire de Varennes-sur-Allier

Toutes les races de notre terroir méritent d’être mises en 
valeur pour la promotion de la viande de qualité. Aussi 
c’est avec beaucoup de plaisir que nous avons été une 
fois de plus partenaire de cet événement, pour que notre 
région reste une terre d’élevage. 

Patrice MARTIN et Jean-Claude PERONNET
Co-Présidents du Concours Agricole Charolais  

de Varennes-sur-Allier

Malgré une année particulièrement éprouvante au vu 
des conditions climatiques, les éleveurs Aubrac se sont 
mobilisés avec une sélection rigoureuse d’animaux alliant 
génétique et performances. 
Comme vous le savez tous, l’élevage est au cœur de 
grands enjeux sur l’ensemble de nos territoires. Rassurer 
les consommateurs sur leur alimentation, maintenir 
la qualité de nos paysages, préparer activement le 
renouvellement des générations sur les fermes, … autant 
de sujets que les éleveurs sélectionneurs ont tenu à 
partager, avec les visiteurs et nos partenaires, lors de 
cette manifestation professionnelle et conviviale. 
C’est tout naturellement que nous avons été aux côtés 
de l’équipe Centre Est Aubrac, pour mettre en avant les 
atouts de « la belle aux yeux noirs ». 

Yves CHASSANY
Président de l’Union Aubrac et de l’OS Race Aubrac 

CConcours 
Interrégional 

ESPOIR FEMELLE
ROUMANIE - GAEC LAUBANIE (63)

ESPOIR MÂLE 
SHERIF - GAEC BENOIT (07) 

CHAMPIONNE
MERVEILLE - GAEC LACROIX (63)

CHAMPION
IMPEC - RIBERON FLAVIEN (43)

PRIX D’ENSEMBLE - 60 vêlages
1- BLANC STEPHANE
2- RIBERON FLAVIEN
3- GINIER NICOLAS

PRIX D’ENSEMBLE 60 à 100 vêlages
1- GAEC LAUBANIE
2- GAEC COTE PARDIN
3- GAEC MIQUEL

PRIX D’ENSEMBLE + 100 vêlages
1- GAEC BENOIT
2- BOUDON SYLVIE
3- EARL DE PLANEIGE
4- GAEC PASCAL

Extrait de Palmarès
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CConcours 
AGRIMAX

Malgré des conditions estivales très compliquées pour 
l’élevage allaitant, cette fois-ci encore, une bonne 
quarantaine d’animaux étaient présents ; du veau de l’année 
à des animaux de 12 ans, soit un beau panel d’animaux 
Aubrac. 
Un des motifs de satisfaction est la fréquentation en hausse 
pour cette édition 2022. Ceci s’est notamment vérifié lors 
du concours Aubrac qui se tenait la première matinée du 
salon, et qui a connu une belle fréquentation. Les 2h30 du 
concours nous ont une nouvelle fois permis de présenter ou 
de rappeler les aptitudes et les qualités de la race Aubrac, 
mais aussi de mettre en avant le professionnalisme des 
éleveurs. Tous les animaux étaient très bien présentés et 
bien dressés, merci et bravo aux éleveurs ! Merci aussi à 
Matthieu Rodier qui a officié en tant que juge lors de ce 
concours. 
Agrimax 2022 a également permis de matérialiser les 
collaborations entre les éleveurs Aubrac de France et du 
Luxembourg. Cette année le stand racial était partagé entre 
l’OS Race Aubrac et Convis. 

Les bons moments de convivialité lors de ce salon 
représentent également un autre motif de satisfaction. 
Au niveau du concours on notera que le Championnat 
International Mâle a été remporté par Sergent, taureau en 
co-proprité SC Kokaehaff (P. Urhaussen) - Braun Yannic, 
né au GAEC Malbo (15). Il a été acheté par ses éleveurs au 
printemps dernier à la station d’évaluation raciale. Preuve 
que la station d’évaluation raciale joue très bien son rôle 
d’évaluation et de diffusion du progrès génétique par la voie 
mâle. 

VEAUX DE L’ANNÉE & PRIX D’HONNEUR MÂLE ESPOIR
1122 - GAEC ELEVAGE SOULIER (03) 

BOURRETS & CHAMPIONNAT INTERNATIONAL MÂLE
SERGENT - coprop. SC KOKAEHAFF - BRAUN YANNIC (LUX)

TAUREAUX JEUNES
REQUIN - CHARMETANT GILDAS (03) 

TAUREAUX ADULTES & PRIX CHAMPIONNAT MÂLE
MIGNARD - HERMET CELINE (71) 

VELLES DE L’ANNÉE 
SOMALIA - BRAUN YANNIC (LUX)

BOURRETTES & PRIX D’HONNEUR FEMELLE ESPOIR
SNOOPY - LACROIX YVES (88)

DOUBLONNES & CHALLENGE EUROPÉEN FEMELLE
PAMONA - BRAUN YANNIC (LUX)

VACHES 3-5 ANS
MINSK - BRAUN YANNIC (LUX)

VACHES 8 ANS ET + & CHAMPIONNAT INTERNATIONAL 
FEMELLE
GIRONDE - SC KOKAEHAFF (LUX)

PRIX CHAMPIONNAT FEMELLE
IVRESSE - SCEA DU MOULIN HAUT (57)

Extrait de Palmarès

Professionnalisme et convivialité  
Cette année encore, les éleveurs de l’Est de la France, du Syndicat Centre Est Aubrac et nos voisins du Luxembourg 
s’étaient donnés rendez-vous, du 26 au 28 Octobre, à Metz, dans le cadre du Salon AGRIMAX. 
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PPartenariat
RAGT Plateau Central

Contribuer à l’autonomie protéique de son territoire 
en proposant aux éleveurs des filières  
oléo-protéagineuses du champ à l’auge

La hausse des prix, le manque de disponibilité des matières premières importées mais aussi la quête d’une 
agriculture plus durable conduisent aujourd’hui les éleveurs français à rechercher des solutions pour être plus 
autonomes en protéines pour nourrir leurs troupeaux. Le groupe RAGT Plateau Central et ses usines situées en 
Occitanie souhaitent prendre part à cet enjeu en structurant deux filières d’oléo-protéagineux : l’une concernant du 
tourteau de colza local et l’autre des complémentaires protéiques extrudés locaux à base de lin, féverole et pois.

PUBLI-REDACTIONNEL

Production et collecte d’oléo-protéagineux :  
état des lieux et mise en place de filières en Occitanie

Alors que dans les années 1990, la France retrouvait petit 
à petit sa capacité à assurer les besoins en protéines via le 
développement des tourteaux de colza et de protéagineux, 
il est désormais de plus en plus difficile de maintenir ce cap 
(voir graphique). La baisse des surfaces en colza ces 3 
dernières années vient effectivement perturber cet équilibre, 
d’autant plus que les besoins en tourteaux se maintiennent. 
L’objectif pour le groupe RAGT Plateau Central en 
Occitanie est de contribuer à la réduction de ce déficit entre 
consommation et production de protéines.
En Occitanie, même si les surfaces de colza étaient 
légèrement reparties à la hausse en 2021/2022, cela ne 

suffit pas à enrayer le recul de collecte constaté depuis 
plusieurs années (voir tableau). Entre impasses techniques 
et météo défavorable, les agriculteurs semblent de plus en 
plus nombreux à se détourner de cette production. 
Les cultures de protéagineux comme la féverole ou le 
pois connaissent un regain d’intérêt face aux demandes 
de protéines « France » mais ont tout de même du mal à 
atteindre un volume de collecte conséquent : en Occitanie, 
les caps des 20 000 tonnes pour le pois et des 10 000 
tonnes pour la féverole ont été atteints sur la campagne 
2019/2020 mais ces niveaux ont fortement baissé en 
2020/2021 (voir tableau).

OCCITANIE FRANCE

2018/2019 2019/2020 2020/2021 2020/2021

Colza (en t) 109 373 85 027 74 792 3 153 424

Féverole (en t) 6 406 9 869 3 888 66 314

Pois (en t) 15 171 20 108 11 193 449 272

Lin (en t) 2 797 3 599 2 434 39 388

Collecte des graines oléo-protéagineuses en Occitanie (source : FranceAgriMer)
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Le groupe RAGT Plateau Central a mis en place en 2020 
une filière colza régionale consistant à produire des graines 
de colza destinées à être triturées dans l’une des usines du 
groupe à Albi (Tarn). Le tourteau, issu de la trituration de la 
graine de colza, sera intégré directement dans les aliments du 
bétail pour être consommé par les filières animales de la région 
(production sous cahiers des charges privés et Signes Officiel 
de Qualité). Un cahier des charges a été mis à disposition des 
producteurs et stipule les différents critères primables comme 
le choix de la variété, la présence de cultures associées pour 
piéger les méligèthes, ou encore l’utilisation de biostimulants 
pour réduire l’utilisation de produits phytosanitaires. L’objectif 
est de collecter 5 000 t de graines de colza qui seront chaque 

année transformées en huile et tourteau, représentant 
respectivement 1 800 t d’huile et 3 150 t de tourteaux. Cette 
filière permettra de couvrir 37% des besoins en tourteaux de 
colza de l’usine du groupe.

Apportant d’autres types de protéines que le soja, ce tourteau 
de colza permettra de diversifier les sources de protéines 
des rations et d’utiliser surtout une alimentation non OGM. 
La richesse en phosphore mais aussi en acides aminés 
digestibles du tourteau de colza convient parfaitement à 
l’alimentation du bovin viande. Le tourteau de colza renferme 
effectivement des concentrations en méthionine et lysine 
digestibles proches des taux conseillés pour les vaches 
allaitantes (respectivement 1,99 g/kg MS et 6,58 g/kg MS).

Le groupe RAGT Plateau Central a 
également mis en place en 2022 une 
filière féverole et lin régionale destinée 
à faire produire aux agriculteurs 900 t 
de graines de féveroles et 1000 t de 
graines de lin à l’horizon 2024. Ces 
graines seront ensuite acheminées 
vers l’usine de PROMASH (Sainte 
Radegonde, Aveyron). Le groupe 
RAGT Plateau, à partir des graines 
d’oléo-protéagineux collectées chez 
les agriculteurs céréaliers de la région, 
produira, dès 2023, des protéines 
sous la forme de flocons (pour la 
féverole) ou sous la forme d’aliments 
extrudés de type granulés complets 
(céréales + protéines) ou de type 
granulés complémentaires (protéines 
seules). Les extrudés sous forme de 
granulés pourront aussi être intégrés 
avec les flocons en Mash aliment 
(mélange de plusieurs matières 
premières). Le fait de transformer ces 
graines et notamment la cuisson de 
ces procédés permettra de rendre 
plus digestibles les graines oléo-
protéagineuses pour les ruminants et 
ainsi améliorer l’efficacité protéique 
des graines.

La filière Nos colza d’ici et son tourteau de colza non OGM « Made In Occitanie »

La filière Nos protéines d’ici et ses matières protéiques locales extrudées

Pour plus d’informations, 
vous pouvez contacter le Service Conseil Innovation Développement RAGT. 

Julie Peyrat : 06 73 05 74 50. 

Graines entières
(féverole)

Flocons de féverole

Intégrés dans Mash 
aliments

Intégrés dans des granulés complets 
(céréales + protéines)

Alimentation animale Alimentation humaine

Intégrés dans des granulés 
complémentaires protéiques

Graines de
lin-féverole-pois extrudées

Graines de
lin-féverole-pois extrudées

Floconnage Extrusion

Graines entières
(lin, féverole, pois)
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Mouvements d’équipe 
 Sarah CASTETS, Ingénieure à l’OS Race Aubrac depuis début 2020, a souhaité 

réorienter sa carrière vers la production végétale et a quitté la structure début décembre. 
Nous la remercions pour son investissement durant ces 3 années à nos côtés et lui 
souhaitons bon vent dans sa nouvelle aventure. 

 Marion LE HUNG, Ingénieure Agronome également, a alors été recrutée en fin 
d’année au poste « d’Ingénieure suivi Programme de Sélection et Projets R&D ». 25 
ans, originaire de Toulouse, diplômée de l’école de Clermont, Marion a fait son stage 
de fin d’études à l’Institut de l’Elevage et a eu une première expérience professionnelle 
à Confédération de Roquefort. Nous lui souhaitons la bienvenue dans l’équipe !

 Côté « techniciens », parallèlement au départ à la retraite de Philippe LABARBARIE - 
que nous vous avions déjà annoncé - Laurent BOUTIÉ nous a fait part de son choix de 
donner un nouveau souffle à sa carrière professionnelle. Leurs implications au quotidien 
dans les fermes Aubrac, pendant ces très nombreuses années, ont amplement 
contribué à l’évolution de la race Aubrac. Nous les en remercions fortement et nous leur 
souhaitons tout le meilleur pour leurs nouvelles vies. Nous savons qu’ils demeureront 
des très bons ambassadeurs de l’Aubrac. 

 Quentin MIQUEL, 20 ans, détenteur d’un bac pro CGEA et d’un CS Bovins Viande, 
fort d’une première expérience professionnelle à la coopérative Jeune Montagne, a été 
embauché en ce début d’année pour compléter l’équipe terrain. Nous lui souhaitons 
la bienvenue parmi nous !

 Erratum
Dans notre dernier bulletin Aubrac Infos, le 
GIE Race Aubrac a oublié de mentionner 
AURIVA-Elevage parmi les sponsors de sa 
vente estivale, il s’en excuse et tient à les 
remercier pour leur soutien. 

Ventes station
Cette année, les ventes aux enchères 
printanières de la station d’évaluation 
Aubrac auront lieu des VENDREDIS et non 
plus des samedis. En ce qui concerne les 
traditionnelles portes-ouvertes et ventes de 
gré à gré, il y en aura une seule par bande et 
elle sera le MERCREDI précédant la vente 
aux enchères. Retrouvez toutes les dates 
dans l’Agenda ci-dessous.

CA OS
Lors du Conseil d’Administration de l’OS Race Aubrac du 8 novembre 2022, le Bureau 
ci-dessous a été élu :

Président : Yves CHASSANY - St Rémy de Chaudes Aigues (15)

Vice-Président Général : Matthieu RODIER - Trélans (48)

Vice-Président : Gérard BRUNEL - Langogne (48)

Secrétaire : Denis COSTEROUSSE - Sainte Marie (15)

Secrétaire Adjoint : Jean-Michel CALDAYROUX - Mur de Barrez (12)

Trésorier : François NOLORGUES - Golinhac (12)

Trésorière Adjointe : Elodie JOUBERT - Termes (48)

Membres :  Henry PEYRAC - Palmas d’Aveyron (12)  
Patrice THERON - St Chély d’Aubrac (12)

AAgenda
 6-10 février
Station - SERUSTIC

 13 février
Station - PO naisseurs

 16-17 février
Station - Double pesée fin contrôle

 20-21 février
Station - Pointages

 23-24 février
Station - Pelvimétries et mensurations

 24 février
SIA - Départ des animaux - St-Flour 
7h30-8h30

 25 février - 05 mars
SIA - Paris
Concours mercredi 01/03 - 16h30

 7 mars
Station - Pointage Herd-Book

 9 mars
Station - Commission qualification et 
choix IA

 22 mars
Station - PO et ventes de gré à gré 
Bande 1

 24 mars
Station - Vente aux enchères Bande 1

 5 avril
Station - PO et ventes de gré à gré 
Bande 2

 7 avril
Station - Vente aux enchères Bande 2


